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Biographical Synopsis

Grandson of Pedro Ignacio Garcia, f i ler of f irst claim to land
lost in Charnizal area when Rio Grande changed coursel born in
Ciudad Ju5rez, Chihuahua; former Federal Deputy for Ciudad Ju6rez,
chairman of Mexican poli t ical party, Part ido Revolucionario
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summary of Interview

Relates story of three generations that fought, and continue
to f ight, for 29 hectares of land lose when Rio Grande changed its
coursep mentions clairnant relatives, including grandfather, Pedro
I. Garcia, and father, Raymundo S. Garcla; conments on reasons for
writ ing his book, EI ChamizaT, Caso InconcTusol gi-ves account of
different government entj-ties which they have had to go through to
have their case solved.



P :

G :

Chanizal OraI History Project
Pedro Nestor Garcia
por Consuelo Pequeflo

Abri l  7 de L994

Esta es una entrevista con eI seffor Pedro Nestor Garcla eI 7 de
Abril de L994 en Ciudad Ju6rez Chihuahua.

;Por qu6 decidi6 escribir El. ChamizaT, Caso fnconcluso?

Yo soy nieto de Pedro lgnacio Garcla del Barrio que fu6 eI

f,nico reclamante mexicano ante Ia comisi6n rnternacionar de

Llmites y Aguas sobre un terreno de su propiedad que habia

quedado en Ia margen izquierda del Rio Bravo en una de sus

avenidas bruscas. con e1 tiernpo hubo un momento en que ya no

le permit ieron seguir posey6ndoro. se vi6 precisado a hacer

una reclamaci6n despu6s de algunos aflos ante la cornisi6n de

Limites y Aguas, gue era ra dependencia del Gobierno Federal

y la que podrla intervenir para recuperar su terreno que se

habla perdido, eue quedo de1 lado izquiero del Rio Bravo. Mi

abuero desde er siglo pasado estuvo reclamando su terreno, 61

fa11eci6 en 1911- y ya no le toco saber der laud.o arbitrar que

le di6 a M6xico 1a posesi6n der terreno ar sur del cauce del

Rio Bravo en L964. Mi padre, Raymundo Garcla, contj_nu6 Ia

reclarnaci6n durante muchos afios , 6r fal lecio en 1,972 y desde

entonces yo como su hijo mayor segui la demanda orj-ginal de

Pedro rgnacio Garcla. Pero al ver que eI Gobierno Federar no

atendia ese asunto y no le daba soluci6n se me ocurri6

escribir eI I ibro. Por eso Ie l lame EJ. Chamizal Caso,



InconcTuso porque para la farni l ia Garcia no ha concluido.

Es cierto que ya el gobierno mexicano y americano reconocen

la part icipaci6n de ni abuelo. No hay l ibro que hable de eI

Charnizal que no mencione a Pedro Ignacio Garcla porque

realmente fu6 eI (rnico reclarnante y el que di6 pauta a que

los dos qobiernos, el mexicano y el americano atendieran ese

asunto. Asunto que concluy6 con un laudo arbitral en jul io

de l-919 que fu6 cuando e1 Tribunal de Arbitraje que se reuni6

en EI Paso Ie dio e1 fal lo en esa cuesti6n que acabo de

mencionar, y es por eso que se me ocurri6 escribir ese ribro

para Ia posteridad y para que se supiera que sigue vigente ra

reclamaci6n de Pedro Ignacio Garcla.

P: ;c6mo obtuvo su abuero, pedro rgnacio Garcla eI terreno que

reclarnaba?

G: Mi abuelo recibi6 por herencia a su vez der abuelo de 61

que se l lamaba Lorenzo de1 Barrio, una porci6n de terreno en

1o que entonces lramaban e1 charnizar. y re rramaban el

Chamizal porque habla ese arbusto chamizo en cantidades m6s

grandes, con m6s intensidad que en otras partes de esta

regi6n. Por eso la }ramban la zona de er chamizar. y 61

recibi6 una superf icie de terreno por herencia y

posteriormente adquir io alrededor del terreno otras

propiedades por compra y venta y estuvo por algfin tiempo

sembrando. Porque en aquel entonces era el uso que se le



G :

daba, siembra de maiz o alfalfa o a1g6n producto agricola.

Estuvo por mucho tiempo posey6ndo ese terreno, eL adem6s era

propietario de otros Bienes Raices aqui en 1o que era

entonces EI Paso de1 Norte que en 1888 cambi6 al nombre de

Ciudad Ju6rez, y asi fu6 como mi abuelo adquir i6 esa

super f ic ie .

P: ;D6nde naci6 su abuelo?

En e1 Paso del Norte en 1847, €1 af,o de la fnvasi6n

Americana a M6xico. Y eI padre de 6I tarnbi6n naci6 aqul,

asl que venian de gente de esta regi6n desde e1 siglo

anterior porque eI abuelo de 61, mi tatarabuelo I Lorenzo de1

Barr io  en 1800 (  a  pr inc ip ios det  S ig lo  )  adqui r i6  ese

terreno en el chamizar. Asl es de que tenemos origenes aqui

desde antes de l-800 y aqui hemos vivido y aqul nacieron los

hijos de rni abuelo y aqui seguimos los nietos de mi abuelo,

y todavia seguiremos viviendo en Ju6rez.

P: gEntonces irsted tarnbi6n naci6 agul?

G: Yo y mis hermanos y hermanas. porque de mi pap6 fulmos dos

hombres y tres mujeres y yo soy eI mayor.

P: gEra Ia agricultura Ia tnica actividad que practicaban

esa Srea que Ie pertenecia a su abuelo?



G: Sl, en aquel entonces EI Paso del Norte era muy pequeflo, yo

creo que habia 101000 habi tantes o a lgo as i .  La c iudad de

E1 Paso era Franklin y despu6s se 11am6 El paso. y El paso

del Norte cambi6 a Ciudad Judrez. Asi es que la Ciudad del

Paso, Texas adquiri6 el nombre porque en aquel entonces era

terri torio mexicano hasta despu6s de eI Tratado de Guadalupe

Hidalgo, despu6s de Ia guerra con Estados Unidos. pero

antes la zona de El Paso no m6s Io dividia el Rio Bravo.

Habia gente a1I6 y aqul pero era una sola regi6n.

P: ;C6no perdi6 su abuelo Ia propiedad?

G: En el escrito que 6l public6 dice que en su propied.ad

tenla un empleado que vivla a1I5 y era eI que cuidaba y

atendia la propiedad y un buen dla 61 1lega al l6 y se

encuentra con que americanos con pistolas y armas 1e dicen que

es terreno de los Estados Unidos. f, I ,  temeroso de que le

causaran un ma1 f ls ico,  de jo de i r  ar15 y  entonces comenz6 a

hacer gestiones para recuperarro. Decla, - isi ese terreno es

mio a qui6n debo pagarle contribuciones, a Estados Unidos o

a M6xico. Y asl present6 su escrito ante Ia Cornisi6n de

Limites, gue Ie di jeran a qui6n pertenecla, 1a propiedad

privada era de 61 pero queria saber a que naci6n pertenecia

eI derecho eminente, si a Estados Unidos o a M6xico para

pagar las contribuciones prediales. Ef hizo muchas gestiones

porque en 1873 fu6 cuando hubo esa gran avenida, hubo dos



grandes avenidas, la de 1-854 que arranc6 6rboles y cambio el

curso del Rlo Bravo hacla eI sur y Ia de 1873 tan grande como

Ia otra y fu6 cuando el terreno de 6l quedo de1 otro lado.

Et aaquir i6 ese terreno en 1866, entonces quiere decj-r que la

avenida de L864 quedo rnds al norte de su terreno pero Ia de

La73 ya quedo de aquel 1ado. Ese fu6 eI motivo de por qu6

quedo eI terreno de aquel lado. Ahora eI r io ya esta

controlado, ya esta encausado con el convenio que hubo

despu6s de la devoluci6n y arreglo que hubo entre los dos

palses. Ya no hay peligro de que haya carnbio brusco de1 Rio

Bravo y menos con 1a presa de EI Elefante y Ia presa de El

Caballo que hace irnposible Ias grandes avenidas que hubo

antes.

P: aQu6 respuesta hubo de parte del Gobierno o de la Conisi6n

de Aguas y Llmites?

G: La Comisi6n fnternacional de Llnites y Aguas se estableci6 por

acuerdo de 1os dos gobiernos en 1889, ur af,o despu6s de que

El Paso del Norte canbi6 aI nombre de Ciudad Ju6rez. Y en

1,894, veinti0n affos despu6 su terreno quedo de aquel lado.

Despu6s de que cambio e1 curso del Rlo Bravo, 61 siguio

pasando y si no habla mucha corriente pasaban. Sin

impedimientos y sin pasaporte 61 iba y venla. yo creo que

estuvo pasando a su terreno a pesar de que e1 Rlo Bravo

estaba ya a1 sur alg0n t iempo. Hasta que paso que algui6n le



i rnpidio que fuera a116, pasaron muchos aflos desde Lg73 6 Lg75

en que Ie impidieron. Y hasta rB94 fu6 cuando present6 su

escrito ante ra cornisi6n de Limites para decir este es mi

terreno y aqul estan las escriturasr. etc. presento tambi6n

testigos porque fu6 rnuy listo y 61 present6 un caso muy bien

documentado ante el jefe poli t ico de EI paso de1 Norte, ya

Ciudad Judrez en 1894, present6 un escrito pidiendo que

pasara al juzgado de Distr i to su demanda y que citard

algunos vecinos de cd. JuSrez que conocian del terreno de

6r. Y estos fueran aI Juzgado de Distr i to, argunos de los

vecinos que 61 menciono y di jeron, -si efectivamente nos

consta que eI seflor Garcia tenla un terreno.- ;por qu6

lado? -pues por  eI  lado de la  f6br ica de cueros. . .  y  no se

que m5s decian. Tenla m6s o menos unas 20 hect6reas.

Despu6s de que se hicieron esas declaraciones ante eI

Juzgado de Distr i to se devolvi6 al jefe poli t ico y este

a su vez con toda esa documentaci6n 1o mand6 a ra cornisi6n

de Llnites y fu6 eI cuarto caso que se present6 ante Ia

comision de Limites, er caso de er charnizal. Alr l  aparece

por prirnera vez el nornbre de e1 Chamizal en las

Relaciones Internacionales. y se l lam6 caso numero

cuatro o de el Chamizal. Tengo un l ibro donde aparece

las rnemorias documentadas der caso de el chamizar. pero

para eso tuvieron que pasar muchos afios y de Lg94 sigui6

insist iendo ante M6xico y la Cornisi6n de Llrnites y Ia

Embajada de M6xico en washington. . .ante eI  ernbajador  de



M6xico en Washington, pues qu6 pasabaon su asunto.

P: ;Mientras tanto, podia entrar aI lugar?

G: No, 6I no podia entrar aI15, carnbiaron aI16 1as cosas y pues

perdi6 Ia idea. Como no levantaban planos en aquel entonces

perdi6 Ia localizaci6n exacta, s€ sabe m6s o menos donde

estaba pero no hay un planor ur1 lugar aqu1. porque

invadieron a111 y notif icaron y cambiaron todo. Esa es Ia

historia concreta. A grandes rasgos esa es pero desde Lg94

sigui6 insist iendo y se termin6 eI sigIo, y empez6 eI nuevo

siglo' ya en 19OO y por f in l lego a ser ernbajador de M6xico en

Estados Unidos un Chihuahuense que habla sido Gobernador

de Chihuahua, Don Enrique C. Creel que en eI l ibro lo

mencion6. E1 Embajador de M6xico tuvo correspondencia con 61

y le contest6, ahl tengo alguna correspondencia y Ia hago

aparecer en er 1ibro, argon facsirni l .  Toca 1a considencia

que Don Enrique C. Creel fue nombrado Secretario de

Relaciones Exteriores de M6xico en Ia 6poca de Don Porf ir io

Diaz. Ya siendo secretario de Relaciones Exteriores, Don

Enrique C. Creel y conociendo de antemano e1 asunto por

petici6n de mi abuelo aI16 en la ciudad de Washington, 6I

presiono para que ese asunto que estaba ante la Comisi6n de

Lirnites se subiera en categorla en una convenci6n. y que se

realiz6 en Er Paso en l-9i-0. y de esa convenci6n se acordo

nombrar un tribunal de Arbitraje compuesto por tres



elementos: un Presidente que seria una persona neutral que

escogieron a Eugene LaFIeur que era un jurisprudito

canadiense,  por  eso e l  apel l ido f ranc6s LaFreur ,  ra  f lor ;  un

represente de Estados unidos que fu6 el Generar Anson Mirrs,

de ahl eI edif icio Mil ls de EI paso; y un representante de

M6xico, Fernando Beltr6n y puga, esos tres eran, eI

presidente y dos mds. Y adernds hubo abogados y consejeros

y se cit6 el tr ibunar de Arbitraje en la ciudad de Er paso

y en jul io de t-910 dieron su fa1lo. Hubo muchos alegatos y

entre el los el representante americano di jo, -acomo es

posible que una reclamaci6n de un terreno tan pequefro ahora

sea motivo para que se venga a recramar una extensi6n tan

grande, quiere decir que esta reclamaci6n es ra piedra de

toque de un Mexicano Garcia para que ahora M6xico quiera

reclamar una superf icie mayor? y asi fu6 efectivamente y

dice er Licenciado casasos, abogado de M6xico entre otras

cosas r - eI caso de El chamizar es un caso enteramente

nuevo, todo 1o que se haya dicho y opinado anteriormente no

tiene m6s que inter6s hist6rico. Es una recramaci6n de un

ciudadano nexicano, Pedro rgnacio Garcia sobre un terreno de

su propiedad que quedo en la margen izquierda del Rlo Bravo

despu6s de una gran avenida. Efectivamente est6 reconocido

porque anteriormente en 1865, estuvo en EI paso del

Norte Don Benito Ju6rez cuando andaba recorriendo todo eI

pals durante ra rntervenci6n Francesa y Maxirnir iano era

Emperador de M6xico. vino aqui a Ju6rez en j-965 y ya habia



pasado la gran avenida de L864, entonces Don Benito Judrez

por conducto de su Secretario de Relaciones Exteriores,

Sebasti6n Lerdo de Tejada envi6 un escrito y una nota

diplon6tica a Washington, a su ernbajador alIS para que la

presentara aI Departarnento de Estado de Estados Unidos y en

eso quedo y al l l  quedo archivado. Casas0s di jo que

todo 1o que se habia hecho antes como ra reclamaci6n de Don

Benito Ju6rez y despu6s de Lerdo de Tejada cuando ya fu6

presidente pues no tenian mas inter6s mds que eI hist6rico

porque eI caso del chanizar tratado en el tr ibunal en 19Lo

era un caso enteramente nuevo, una recranaci6n de pedro

rgnacio Garcla, ciudadano mexicano sobre un terreno de su

propiedad que habla quedado de1 otro lado del Rio Bravo.

Esas cosas tenemos consignado en todos 1os l ibros que hay.

Efectivamente mi abuelo paso a ra historia como dicen hoy,

como un ciudadano benern6rito de la patria porque gracias a

61 M6xico recuper6 esa superf icj-e, eso no cabe duda. Hay un

escrito por ahl de un jurisconsurto internacionalista muy

conocido que dice (deje leerlo porque considero que es muy

inportante) Antonio G6mez Robredo. su r ibro menciona varios

casos de arbitraje internacional" pero al hablar de eI

chamizal dice: rrer caso de1 chamizal es seguramente el caso

m6s apasionante de Ia historia diplom6tica mexicana y muy

probabremente tanbi6n de 1a historia nacional en generdlr,t

a ese grado le da i-mportancia aI caso Charnizal. Ahora me

toca a mi, como heredero e hi jo mayor de mi abuelo pues



seguir los pasos, y tal vez no nos dar6n nada nunca pero

esta consignado en todos 1os l ibros. Este es un 1ibro

oficial Documentos para 7a Historia de un Gobierno y

viene aqul diciendo claramante de ra intervenci6n de pedro

Ignacio Garcla. Y como te digo no puede haber un estudj_o

de el charnizal en gue no se nombre a pedro rgnacio Garcla, €s

impresindible. Estos documentos son un l ibro oficial

Documentos para 7a Historia de un Gobierno cuando eI

presidente L6pez Mateos que fu6 el que inici6 el acuerdo

con er presidente Kennedy ros primeros tratos para resorver

este asunto que tenia aflos y afros. El r ibro El. chamizar,

soruci6n compTeta, se hizo con la secretarla de Reraciones

Exteriores por orden del presidente de Ia R6publica y 1o

mismo aI  hablar  de este asunto d ice ,  .  . .  r re l  d ia  4 de

noviembre de 1895 la Comision Internacional de Llmites

inici6 e1 estudio del caso Chamizal que Ie habla sido

planteado algunas semanas antes por el seffor pedro r. Garcia

propietario de terreno en dicha zona. rr Asi es que no hay

ningfin escrito sobre eI Chamizal en que no se tenga que

nornbrar forzosamente a mi abuelo. Ahora este l ibro,

I6emoria Documentada de7 Juicio de Arbitraje de El chamizal

Io rnismo aqul en todas las p6ginas dice rEn Ia

informaci6n que ante e1 juzgado de distr i to de Ciudad

Ju6rez corri6 eI af lo de 1894 er sef,or pedro rgnacio Garcla,

Ios testigos, etc, etc. Tambi6n dice en octubre de L8O6

Don Antonio Del Barrio, hi jo y albacea de Lorenzo del propio

l -0



apell ido, traspas6 1a propiedad aI sefior pedro fgnacio

Garcla que fu6 eI reclarnante que comparecio ante 1a

conisi6n Mixta de Llrnites como propietario del predio en

cuesti6n. En el l ibro que t iene en sus manos fu6 escrito

por un paseffo y por ahl viene el caso de er chamizar porque

dice, tten L864 en enero un mexicano, un agricultor mexicano

propietario de terrenos en esta zona con su plurna pico un

ejambre de abejas gue salieron y desde entonces esta eI

zumbido de estast t  ( r isas) .  En f in  esa es la  h is tor ia  del

caso de e l  Charn iza l .

P:  aEn

Ias

Ia convenci6n que hubo

tres personas cual fu6

El Paso y que se reunieron

fa1 lo?

en

e l

El fal lo fu6 en este sentido, y s€ Io voy a leer tal y

como se resorvio (busca 1a cita en el t ibro) pero es m6s

fdci l  encontrarlo en mi r ibro porque lo consigne en el misrno,

exactamente como Io firmaron: ttAtendiendo a todo 1o

cual, e1 comisionado Presidente y el comisionado de M6xico,

representando una mayoria en Ia expresada Comision, SENTENCIAN

Y DECLARAN: Que er DoMrNro EMTNENTE sobre aquella parte de1

territorio de Er chamizal que queda cornprendida entre Ia linea

nedia del cauce der Rlo Bravo o Grande levantada por Emory y

sarazar en L852 y Ia l inea media de1 cauce de1 mismo Rio

ta1 como exist la en LB64 antes de 1as avenidas de ese

aflo, pertenece a los Estados Unidos de Am6rica y que e1

l_ l_



dominio erainente del resto der mencionado territorio

pertenece a 1os Estados unidos Mexicanos., Er comisionado

Americano disiente der anterior Laudo. Fechado en El paso,

Texas,  e1 d la 15 de jun io de 1911 y f i rnado por  E.  LaFleur ,

Anson Mi11s,  F.  B.  pugarr .  como yo 1e decla anter iormente,  mi

abuelo muri6 en enero de 1911 y ya no Ie toco ver eI

veredicto. Pero f i jese dice que le daban dos af,os a Estados

unidos para devorver el terr i torio, quiere decir que en l-9L3

deberia de cumprir pero vino ra Revoluci6n Mexicana en

1910,  L911 y l -913 y andaba M6xico en revuel ta .  En

1913 que deberia ser hasta eI 1963 en que los dos

presidentes Diaz ordaz y Lyndon B. Johnson f iniquitaron er

asunto, Ia entrega real de terri torio a M6xico.

Poniendo ya 1os puentes, el r lo envovedado como esta, etc.

Y aqui estamos desde 1967, L977, 19gz pues han pasado muchos

ahos y nosotros estamos esperando Ia devoluci6n.

aEntonces cuando se dio el falro no hubo una resoluci6n para

eI Srea que Ie pertenecla a su abuelo?

P :

G : No, por eso dj_ce dominio eminente

queda a salvo. Es decir M6xico o

esci, no solo el dominio erninente.

propiedad privada pero eI dominio

pero 1a propiedad privada

Estados Unidos adquir io

Por ejemplo esta es mi

erniente es de la naci6n.

P: ZQu6 pas6 con esa propiedad privada?

L2



P :

G: Ahl esta, yo no se quien se quedarla a ra postre con el la,

algfin ciudadano americano. No sabemos que transacciones

habria. Lo que si sabernos es que muchos ciudadanos

mexicanos que tenlan propiedades al l6 vendieron, a mi abuelo

1e propusieron que vendiera y  61 no quizo vender  por  qu6. . .no

se, o Ie ofrecerlan muy poco o era muy testarudo. Una

agencia de Bienes Raices de Er paso re ofrecia comprarle.

Muchas gentes vendieron y abandonaron ra cosa porque no les

interesaba o yo no s6. A si es que no sabemos en que manos

fu6 a quedar esa propiedad, sabernos que est6 en manos de

americanos.

gY su pap6 de que manera se involucro para hacer Ias

recl-amaciones?

El tuvo correspondencia constante, tanbi6n 1o hago constar en

ni l ibro. Ir{ i  padre naci6 en 1892 y fu6 rnuy insistente al

igual que mi abuelo, i luy tenaz. Hay correspondencia que

rnantenla con Ia secretarla de Reraciones Extreriores, con

ministros. Mi pap6 era agente aduanar y era propietario y

tambi6n tenla terrenos agricolas. por eso yo soy agr6nomo y

me recibl en la escuela de Agricultura de Judrez [Escuela

superior de Agricultura Hermanos Escobarl. Aqul estan

todas las gestiones que hizo y desde cuando. Raymundo

Garcla sigui6 recordando a las autoridades federal_es el caso

de er chamizal antes de L963 que L6pez Mateos y Kennedy



l legaran a ra presidencia de sus paises. constantemente

estuvo insist iendo y tenia un abogado en M6xico que Io

representaba. Por ejenplo 1e contesta Iten vista que la

actitud tradicionar de nuestro Gobierno ha sido ra de

considerar que este falro es definit ivo y de que por ro mismo

no puede ser revisado por tr ibunal alguno fu6 irremediable eI

retiro de la reclamaci6n ante Ia comisi6n Generar., porque

hubo una reclamaci6n general de ciudadanos mexicanos contra

Estados unidos por posesi6n de algunos terrenos. En el caso

de el chamizar, er Gobierno Mexicano no acept6 ra reclamaci6n

de mi padre porque di jo que er caso de eI chamizal estaba

juzgado y no querlan que volviera a reabrirse. EI no entro en

ese arreglo pero si otros propietarios de terrenos cuando se

arreglo el curso del Rlo Bravo que era muy sinuoso, despu6s lo

arreglaron y quedaron terrenos de aquel lado que se

compensaron y hubo trueque. Y dice, rr los documentos a que se

le habla hecho oficio fueron faci l i tados ar sefror Roberto

c6rdoba, agente de M6xico ascrito a Ia secretaria de

Reraciones Exteriores segrin recibo originar f irmado por dicho

sefror c6rdoba en noviembre L9 de l-936, y que dice a 1a retra

"recibi de1 sef,or Garcla ocho legajos de t i turos originales y

copias cert i f icadas der negocio de e1 chamizal de pedro r.

Garcla, su papa y un legajo de constancias diversasrr. Toda

esa documentaci6n se fu6 a M6xico y arl i  ra folearon y ra

registraron y sacaron copias la secretarla de Relaciones

Exteriores. Existe todo eso en M6xico, despu6s estuvo a La
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Direcci6n General de Asuntos Jurldicos, de Asuntos

fnternacionales. En 1953 en la oficina de Llmites y Aguas

fnternacionales f irmada por eI Subsecretario de Relaciones

Exteriores, Jos6 Gorotiza; despu6s en L957, €D L969 todavia

con Manuel Tello. Asl es que 61 ha tenido un seguimiento

atrav6s de 1os aflos, porgue cuando muri6 mi abuelo mi padre

tenla L9 affos, entonces habla un hermano mayor que manejaba

eso pero que no era muy arnante de escribj-r, era agricultor.

Entonces ni pape empez6 a tomar las cosas 6I, y estuvo

ins is t iendo ante la  dependencia de1 Gobierno Federa l . . .  d ice

rrl ,a Secretaria del la Presidencia de Ia Reprlbl ica turn6 a 6sta

de Relaciones Exteriores e1 telegrama que con fecha 19 del mes

pr6ximo pasado (esto es en 1962) dir igi6 usted al Presidente

de Ia R6publica, sol icitando que en Ia pr6xima entrevista que

habria de celebrar con el Presidente de 1os Estados Unidos, se

tratase eI caso de eI Chamizal para su soluci6n y arreglo. Me

complace -dice dar a conocer a usted eI contenido textual

del punto trece de 1a declaraci6n conjunta de ambos

presidentes: rr l ,os dos presidentes discutieron eI problema de

EI Chanizal. Convinieron en dar instrucciones a sus 6rganos

ejecutivos para que recomienden una soluci6n completa de este

problema que sin perjuicio de sus posesiones juridicas tome

en cuenta toda la historia de este terrenorr. EI estuvo

insist iendo ante todos 1os presidentes desde Obreg6n, Calles,

CS.rdenas hasta L6pez Mateos y asl fu6 en junio de L962 se

reunieron en 1a capital del pals los presidentes L6pez Mateos
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y Kennedy y en esa ocasi6n si se abordo eI problema pendiente

de e1 Chamizal, gracias a la insistencia de rni padre. Adem6s

L6pez Mateos desde que estuvo estudiando Leyes fu6 un

estudioso del caso de e1 Chamizal por un 1ado, por otro lado

Kennedy fu6 un presidente rnuy liberal, iluy abierto a arreglar

las cosas y a tener un juicio no solo americanista a

conveniencia de su pais sino tarnbi6n justiciero. Se da el

caso que Bob Kennedy en un viaje a1 Oriente, por aI16 en

Jap6n di jo -uno de 1os puntos negros de la historia de mi

pals es Ia Guerra de Intervenci6n en L847 contra M6xico, eso

1o di jo Bob Kennedy y esta consignado en 1a historia de sus

declaraciones. Entonces Kennedy di jo vamos a terminar este

asunto y Ie dieron instrucciones a su departarnentos de

Relaciones Exteriores y eI Departamento del Interior. Y

fueron Diaz Ordaz y Johnson los que Ie dieron fin a este como

esta actualmente. Respecto a las 29 hect6reas los dos

t6cnicos, uno de el1os todavla esta en EI Paso, gu€ fu6

Comisionado de Lirnites en aquel entonces; y el otro Herrera

Jorddn de aqui. Vieron que tenian que hacer un curso

prSctico y que no tuviera muchas sinuosidades. Entonces de

las 29 hectdreas dice, -ttD€ las l-77 hect6reas en eI Chamizal

cuyo dominio eminente reclama M6xico, s€ incorporarlan a

M6xico en ese rnismo sit io 148 h6ctareas aproximadamente. Las

29 hect6reas de el Charnizal que no se incorporarian a M6xico

serlan compensadas con una superf icie igual, segregada de

terri torio bajo lajurisdicci6n de los Estados Unidos en la
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zona contigua aI este del Corte de C6rdova, gu€ pasarla a

M6xico.i l  Tarnbi6n pasarlan a M6xico 78 hect6reas de

terri torio, actualmente bajo lajurisdicci6n de Estados

Unidos, €D la zona contigua al este de1 Corte de C6rdova

porque la isla de C6rdoba que era una parte de M6xico, la

cortaron para hacer este cauce actual. Las 29 hectdreas

(seffala un mapa en eI l ibro) pidi6 Estados Unidos que no

pasaran a M6xico porque ahl estaba eI canal Franklin,

estaba la escuela Bowie, estaba Ia escueLa Hart, estaban

algrunas cosas que Estados Unidos pidio por presi6n de la

gente de EI Paso que no pasaran a M6xico porque tenlan que

cambiar el canal Franklin canbiar la escuela, a pesar que

despu6s Ia escuela Bowie la cambiaron. Pero casualmente por

6stas 29 hectSreas, por ahi estaban los terrenos de rni abuelo

y eso Io  consigno en mi  l ibro,  esa es la  h is tor ia  de eI

Charnizal y nos cabe Ia satisfacci6n de que gracias a Pedro

Ignacio Garcia se logro eso, de eso no cabe duda.

P: ;Cu6nto era Ia extensi6n de1 area? asu padre continuo con la

misma l i .nea que su abuelo en Io que se refiere a la petici6n

del 6rea que les correspondia?

G: Eran 20 hect5reas, y sl ni padre continu6 con Ia misrna

petici6n hasta la fecha. Debo decir le que gracias a la

inf luencia mla, porque yo ful Diputado Federal, eI Patrirnonio

Nacional pas6 a La Comisi6n de Avaluo de Bienes Nacionales y
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vinieron dos t6cnicos a valorizar 1as 20 hect6reas gue

quedaron de aquel lado. consigno en el l ibro que uno de 1os

t6cnicos sSnchez Ju6rez es nieto de Benito Ju6rez y el otro

que se me o lv ida s iempre su nombre,  no se porquer . . .  Escalante

creor €s nieto de Don Sebasti6n Lerdo de Tejada que fu6

Presidente de M6xj-co y que tambi6n mando una nota diprorn6tica.

Erlos l legaron a un acuerdo diciendo -es de justo que se le

devuelva esos terrenos y hay tres soluciones: uno, darle una

superficie equivarente en la zona de ciudad Judrez; dos, darle

una superf icie en alguna parte der terr i torio nacional que

equivarga a esas 20 hectdreas o tres, compensarle en efectivo.

En aquel entonces el los l legaron a ra conclusi6n de tres

mi l lones y  medio de pesos de t967.  Entonces d i j imos muy

bien, puede ser que valga m6s, ya que tres mil lones y medio

por veinte hect6reas es muy poco pero ya e1 hecho de que mi

padre ahora ni abuelo aparezca en tod,os ros ribros como er

reclamante, ya el pals lo consignd, pues que den algo nomds

para compensar en algo. pas6 eI t iempo y nada, despu6s se

hicieron otros re-avaluos y l legaron a cuarenta ni l lones. Me

hablaron y me di jeron ya queremos terminar ese asunto, habia

pasado de Relaciones a Bienes Raices a patrimonio y a La

secretarla de Desarrorlo urbano pero resurta que cuando ful

ya no ten lan d inero ( r isas) .  As i  es que hemos seguido

insist iendo y vamos a ver que pasa. cuando se cumplieron

veinticinco aios de la entrega f isica de el chanizaL, en m

1992,  pubr iqu6 en la  prensa rocal  y  en la ,  prensa de M6xico,
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en el Excelsior una carta abierta al presidente carlos

salinas de Gortari diciendo -sefror ha pasado tanto t iempo

qu6 pasa con mi probrerna- pues me contesto que pasara a la

secretaria tal.  Ahl voy yo y me dj-cen que esta en estudio

(risas) pero pues ya son pesos y centavos. pero estamos muy

satisfechos con er hecho de que ya oficiarmente se reconozca

e1 legado de ni farni l ia. Las gentes de e1 paque de eI

chamizal siguen atendiendome con mucha atenci6n y f ineza e

invitandome a que vaya a ros eventos que se realizan. cuando

ful a un evento en er chamizal estuvo eI que fu6 comisionado

de Lirnites, Joseph F. Friedkin gue fu6 mi maestro de euimica

en El Paso High schooT. y algui6n en ra audiencia dice t -

;oiga y que le han dado?- y contesto -hasta hoy nada,

estamos pendientes-. pero e1 reconocimiento de las

autoridades americanas, der sef,or sontag, gu€ por cierto rne

saca tanto asi, han sido muy amables y me han invitado. E

incruso ya debe estar por ahl er retrato de pedro rgnacio

Garc la que h izo e1 p intor  pasefro,  car los Frores,  yd 1o v i  yo,

una pintura al 61eo. Tengo fotograflas de ni farni l ia y esa es

a qrandes rasgos la historia.

P: ;En que aflo ocup6 su cargo de Diputado?

G : Yo ful Diputado Federal, congressman que le l1aman en Estados

Unidos y  ocupe eI  cargo en 1964 a L966.
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aDe que manera a trav6s de su cargo insistio en el problena

del area gue les correspondla?

Hice visitas personares a la secretarla, i l€ he entrevistado

con rnini-stros y con oficiales Mayores y secretarios

Particulares. Aqui consigno un caso, €1 nombre de 6t es

Licenciado castafleda Rivas y era er jefe der Departamento

Jurldico de la secretarra de Desarrol lo urbano y me di jo

rnire seflor Garcla yo quisiera que el Gobierno de M6xico no

dilate tantos affos como los Estados unidos en devolver su

terrenor Do di late tantos aflos en que le recompensen a usted

porque es de justicia, 1o que usted pide. pasa eI t iempo y

viene otra gente, cambios de secretario y personal. Despu6s

rne dice otra persona, este asunto ya prescribio (r isas)

;c6mo gue ya prescr ib io?-  ( r isas) .  y  me d ice no er  mero je fe

sino el ayudante de el secretario part icular -desde el punto

de vista hist6rico y sentirnental usted t i ,ene toda la raz6n

pero desde el punto de vista juridico, apegado aI fr io

concepto de Ia Iey, ya prescribio. como iba a prescribir, la

propiedad privada no puede prescribir nunca.

P: aTiene las escrituras de Ia propiedad?

c: si,  y existen copia de todo en ros Archivos del Gobierno

Federa l .
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;Trat6 de hacer su demanda al Gobierno de los Estados unidos?

No t iene caso, 1o hizo rni padre cuand.o hubo una recramaci6n y

los Estados Unidos habian adquir ido un terreno y usado de

eIIos, cuando 1o de1 cambio del Rlo Bravo (sefta1a una

fotografla en la que aparece eI C6nsul de M6xico en EI paso y

Joseph Friedkin). Tengo una an6cdota, fui muy amigo del

ingeniero Herrera Jorddn, 61 y Friedkin eran 1os dos

comisionados, a el los se debe todo eI arreglo, todo 1o que se

hizo. Ful una vez a ver a Herrera Jord6n y me di jo, esta

ahorita eL Conisionado americano, €1 ingeniero Friedkin,

espereme un momento. Cuando salieron los dos, €I ingeniero

Jorddn me saluda y cuando ne vi6 rr iedkin le di jo a Herrera

Jorddn -he js one of ny boys-(r isas) porque ful alumno de 6I

en El Paso High.

P: ;En que af,o fu6 Alca1de?

G: Fui  Pres idente Munic ipa l  de c iudad Ju6rez,  de i -953 a 1955.  y

Diputado Federal de t964 a 1966 y antes de 6sto, Regidor del

Ayuntamj-ento, jefe det Part ido del pRI en Cd. Ju6rez, y

dir igente de dos carnpaflas poli t icas, de Sotomaines y de Ruiz

Cortinez. Ful maestro de diez aflos en Ia escuela de

Agricultura de Cd. Ju6rez (seiala una condecoraci6n que se

encuentra en la pared). Ese l ist6n fu6 de la entrevista Dlaz-

Taff en l-909. Uno de mis famil iares asist i6 como invitado a

2L



esa entrevista, y precisamente arrl  Don porf ir io trato con

Taff el asunto de eI charnizal. por eso Don porf ir io insist i6

mucho en 1910 para que 1a secretarla de Reraciones insist iera.

En aquer entonces era tan importante eI caso de el chamizal

que a pesar de que ya estaba e1 puente rnternacionar y el Rlo

Bravo, €1 General Diaz y su Estado Mayor pasaron hasta Ia

calle s6ptima de el terr i torio americano. ya que

reconocieron aII6 que Ia cosa de eI chamj-zal estaba pendiente

que habla sido terri torio de M6xico. y en 1909 mi abuero fu6

invitado, y uD aflo tres meses despu6s moria. y esa es la

h is tor ia  de e l  Chamizal .

Fin de la Entrevi-sta
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